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近日，在青岛啤酒公司 2013 年
工作年会上，57 位“金蓝领”受到了
公司的表彰，他们是青岛啤酒公司每
两年一届的职业技能大赛选拔出的佼
佼者。

据了解，职业技能大赛目前已成
为青啤人交流的平台、成长的舞台，
也已成为名副其实的“造星”大赛，
创造了良好的“比、学、赶、超”的
氛围。从 2012 年下半年开始的青啤
第四届职业技能大赛，新增了安全管
理员、污水处理工、销售专员等专业
工种，使得参赛专业工种达到 15 个。
在历时 5 个月的比赛中，青啤的技能
明星从青岛啤酒位于全国的 62 家工
厂、24 家省级销售单位的近万名参赛
员工中脱颖而出。经过初赛和复赛的
层层选拔，共有 20 位特别优秀技能
奖得主、18 位冠军得主、19 位亚军
得主晋级“金蓝领”。

“金蓝领”为何在青啤受青睐？

这源于青啤打造国际啤酒行业一流
团队的目标。青啤人认为，要把青
啤做成世界一流品牌，打造青岛啤
酒独具特色的核心竞争力，就要打
造一支国际一流的营销团队、制造
团队和职能团队。

正 是 基 于 这 样 的 理 念 ， 早 在
2004 年，青岛啤酒就依托国内啤酒
行业首个企业大学——青岛啤酒管理
学院这一平台，培养专业化的首席团
队、高技能的制造专家，为了打造一
支具有竞争力的员工技能队伍，青岛
啤酒走出青岛面向全国搭建竞技平
台、建立技能师评聘制度，设立技能
师聘任岗位津贴，激发员工学技能、
练绝活，使青啤涌现出了一大批高技
能人才，有省级首席技师、市级首席
技师，现在他们都已经是啤酒行业内
响当当的专家，无论收入、荣誉、晋
升机会等都有了更大的空间，已成为
名副其实的“金蓝领”。

记者在采访中发现，青岛啤酒
百 年 来 能 够 持 续 保 持 高 品 质 ， 与

“金蓝领”密不可分。获得青岛啤酒
第四届职业技能大赛麦芽制造工种
冠军的吕裕硕告诉记者，他工作的
制麦环节对品质的监测涉及 1115 个

检 测 点 ， 从 一 丝 不 苟 的 选 麦 开 始 ，
到全方位呵护、各种参数严格控制
的 浸 洗 ， 再 到 细 致 关 注 各 项 指 标 、
保证麦芽营养好的发芽过程，最后
进 入 干 燥 环 节 、 确 保 麦 芽 均 衡 受
热，每个环节都要精准到位，需要
操作者必须具备高超的技能。这让
记者明白了正是这些技能扎实的工
人，成为青岛啤酒“传世麦香”背
后的坚强支撑。

现代管理大师彼得·德鲁克曾经
说过：“企业只 有 一 项 真 正 的 资 源 ：
人 。”作 为 110 年 的 实 业 坚 守 者 ，青
岛 啤 酒 为 我 们 提 供 的 范 本 意 义 在
于：在技能工人缺乏的当下，注重自
身员工培养，打造一支知识型、技能
型的员工队伍，让越来越多的员工成
为“冠军”团队，成就了青岛啤酒的百
年品质。

这些操作工通过向“金蓝领”转
型，也赢得了公司和社会的认可与
尊重。在强调“技能立国、实业兴
邦”的当下，廉价劳动力和与之相
匹配的低价格、低质量、低附价值
的产品时代已渐去渐远，优质劳动
力必将成为实体企业创新发展的关
键资源。

“金蓝领”为何在青啤公司受青睐
本报记者 刘 成
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公司的隆重表彰——

新华社广州 2 月 17 日专电 （记者梁

钢华） 当前外需减缓的格局下，广东私营企
业发挥机制灵活、反应灵敏等优势，使其进
出口保持逆势快速增长态势，成为稳定全省
外贸“第一动力”。

广东省统计局发布的资料显示，2012
年广东实现进出口总额 9838.2 亿美元，增
长 7.7%，其中出口 5741.4 亿美元，增长
7.9%。

相比之下，同期广东私营企业进出口
快 速 增 长 。 2012 年 ， 广 东 私 企 进 出 口

2668.5 亿美元，增长 23.3%，增幅比全省
总体高 15.6个百分点。

资料显示，2012 年广东外商投资企业

进出口增长较缓，国有、集体企业进出口
下降。其中，外商投资企业进出口 5711.8
亿美元，增长 3.9%，增幅比全省总体低

3.8 个百分点。国有企业进出口 933.5 亿美
元、集体企业进出口 198.7 亿美元，分别
下降 10.1%和 18.6%。

私企成为广东稳定外贸“第一动力”

将含水率低于 15% 的 木 屑 放 入 汽 化
塔，分解为含碳、氢气体，随后在催化剂
作用下，形成与燃油相似的碳氢化合物生
物燃油，从送料到出油，整个过程不超过
10分钟。

近日，在武汉东湖高新区的阳光凯迪
新 能 源 集 团 (以 下 简 称 阳 光 凯 迪)生 产 基
地，记者见证了“柴变油”全过程，用废
弃柴火、秸秆制造燃油的幻想成为现实。

这种生物燃油很像自来水，但显得较
黏稠，化学气味也比汽油、柴油要轻些。
据 工 作 人 员 透 露 ， 油 内 含 有 3 种 成 分 ，
50%为生物柴油、50%为生物航空油和生
物汽油。

“飞机、汽车发动机不需要做任何改型
就可以使用这种生物燃油。”阳光凯迪董事
长陈义龙介绍，“这个示范基地每年可产生
物质燃料 1 万吨，日均生产 30 多吨。”同
时，由于这种生物燃油不含重金属、硫、
磷、砷等元素，经飞机或汽车发动机燃烧
后，可有效减少大气污染。

据了解，我国每年农林废弃物约 12 亿
吨，除少量成为农户能源和加工业材料
外，约 8 亿吨在田间被焚烧或腐烂。阳光

凯迪每生产 1吨生物燃油，需消耗枝丫柴 3
吨或农作物秸秆 4.3 吨。理论上，我国农
林废弃物全部“柴变油”，年产量可达近 2
亿吨，与 2012 年中国原油进口量约 2.71
亿吨相当。

由麦秆、草、木材等农林废弃物转化
燃油称作二代生物燃料，是当前各国争抢
的能源高地。此前，利用玉米等粮食作物
转化燃油称作第一代生物燃料。

经过 8年多研发，投入逾 5亿元，阳光
凯迪建成万吨级商业化示范项目。“我看见

了中国柴变油项目走在世界最前列的曙
光。”中科院院士程津培认为，阳光凯迪集
团在生物质能源方面掌握了尖端技术，对
中国来说是一次引领潮流的机会。

与此同时，陈义龙表示，从与欧美诸
强交流来看，中国“柴变油”至少领先发
达国家10年以上。

据了解，目前该公司“柴变油”成本
均价在 6000 元/吨，其中 52.6%是原材料
费用，也就说每生产 1 吨液体燃料就有
3000 元是转移支付给了农民。据悉，阳

光凯迪已在全国 300 多个县，希望通过
技术、资本和管理投入，带动农民参与
能源林基地建设，同时满足企业未来原料
需求。

阳光凯迪目前能生产生物质轻质油、
生物质蜡油、生物质柴油，明年计划在武
汉光谷开设首家生物加油站，提供生物质
汽柴油，供市民使用。

据了解，产品价格将与普通成品油相
当，经专家试验，用生物柴油汽车可多跑
10%的路程。

4.3 吨秸秆可生产 1 吨生物燃油
阳光凯迪“柴变油”技术领跑全球

本报记者 郑明桥

提升科技创新能力已日益成为全社会

的共识。走怎样的创新道路，催促人们提

交更科学的答卷。

与发达国家相比，我国多数领域的科

技创新属于追赶型创新。如果我们的思维

与实践仅仅停留在“追赶”上，忘记追赶的

目的是超越，那么你追上一程，人家又甩开

你一程，你永远只能是追赶者，而难以成为

超越者、领跑者。

从追赶的那一刻起，便千方百计寻求

“点”的突破和超越，以至一个领域的突破

和超越。边追赶，边超越，这或许是一种最

现实、经济的选择。武汉阳光凯迪新能源

集团就为我们做了很好的示范。

阳光凯迪这家在中国颇具规模的环保

产业公司起步之初，其资金、技术、人

才、项目等便押在“追赶”与“超越”两

方面。今天看来，中国“柴变油”研制８

年，便是这种由“点”及“面”形成创新

突破的最好注脚。

与此同时，科技创新不能只完成技术

层面工作，还应包含经营管理创新，包含新

技术商业化、产业化、市场化多层面创新。

除了技术创新，阳光凯迪“柴变油”项目让

人叹服的还在于其在商业上的布局。上游

原料，枝丫柴、秸秆有 300 个县的农民参

与，应该没问题；下游零售，产品性价比高，

普遍被看好。另外，凭借这一项新能源，凯

迪日后能卖多少碳排放权，这一大笔收益

同样令人期待。

科技创新，追赶与超越并重
龚 时
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还记得去年“双11”那天晚上，笔者在微博上写下这
几个字，“消费孤独”，作为对这一天的电商大战的总结。

当时，笔者理解“双 11”是一个人为制造的节日符
号，给单身者寻找到一些抱团取暖的虚幻感，当然也可
能物极必反，让孤独者更孤独。天猫和淘宝人为将这个
虚幻的节日制造成购物盛典。不少单身者用便宜货刺
激出来的购物欲填补了在光棍节那天的空虚寂寞冷。

在当前的中国，除了电商，新兴的移动社交网络更
是消费孤独的商机阵地，陌陌、微信的漂流瓶，无一不
是消费孤独的商业产物。它们突破了“光棍节”这个节
日符号，让每一刻都成了“光棍节”。

腾讯公司“微信之父”张小龙在内部演讲时曾说，
产品经理是站在上帝身边的人，了解人性、了解群体心
理，产品经理像上帝一样，建造系统并制定规则，让群
体在系统中演化。而微信背后的产品观是满足人们的
贪嗔痴，比如漂流瓶是满足人的倾诉、好奇心理。

但这里的悖论在于，社交网络从来就不是阿司匹
林，他将人们从自我孤独中解放出来，却引导他们进入
另一种孤独，这发生在人们从虚拟世界回到现实生活
中时。而试图在现实生活和虚拟世界间搭建桥梁的
LBS 社交产品陌陌火了。陌陌创始人唐岩在接受采
访时才会开诚布公地说：孤单的人并不可耻。张小龙
也在演讲中强调，今后在产品中掺和道德感。

无论是腾讯这家巨头孕育的产品微信，还是新冒
出的创业小公司做出来的陌陌，这些产品背后都深刻
理解了人类的孤独感，渴望社交的冲动。消费并不是
什么负面的词语，产品的精髓就是对于人性的把握，对
于人类心理最深刻的理解，所以他们成功了。

微博、微信和国外的脸书、推特等改变了社交的方
式，也改变了社交时候的思维模式和心理诉求。如果
一个商业公司能够捕捉这种“想和别人联系在一起”的
孤独，那何尝不行呢？

不过要想成为一个好的商业公司，必须懂得将“孤
独”巧妙安放，不能让孤独者产生一种被“另眼”对待
的突兀感 。 比 如 天 猫“ 光 棍 节 ”大 促 销 ，吸 引 了 大
批 非 光 棍 们 ，使 得“ 光 棍 ”在 热热闹闹的购物盛宴
下不再感受到突兀，甚至感受到一点温情。而就像一
首歌里唱的，“有伴的人在狂欢，寂寞的人怎么办”。怎
么办？一起狂欢呗。当然，这种人群扩大，也创造了更
大的商机。 （《中国企业家》杂志供稿）

消费孤独不可耻
伏 昕

本报北京2月17日讯 记者崔文

苑报道：近期，中国建设银行凭借在
公司治理方面的卓越表现，先后获得
香港 《财资》 杂志颁发的“最佳公司
管治铂金奖”、《香港商报》 颁发的亚
太区透明度金奖、中国 《金融时报》
颁发的年度商业银行以及 《金融界》
颁发的最佳社会责任等多个奖项。

建行自股改上市以来，始终致力
于成为国内商业银行公司治理的最
佳实践者，按照现代金融企业制度
的 要 求 ， 不 断 完 善 公 司 治 理 机 制 。
几 年 来 ， 建 行 通 过 邀 请 来 自 美 国 、

欧洲、新西兰等多个国家和地区的
商界、政界、学界及市场监管资深
人士加入董事会，使董事会成员更
趋多元化，为银行科学有效决策提
供了重要保障。高度重视投资者关
系与信息披露工作，为维护投资者
利益、提高透明度、接受市场监督

提供重要渠道。坚持将业务发展与
履行企业社会责任相结合，积极树
立建行负责任公司形象。通过不懈
探索与实践，建行公司治理水平持
续提升，良好的投资回报及稳健的
经营业绩，得到境内外资本市场及
监管机构的充分认可与肯定。

建设银行公司治理多次获奖


